
Muy buenos días. 

En primer lugar, a los dueños de casa, a Alejandro, nuevo 
presidente; a Javier, quien hasta aquí me suma las palabras de 
reconocimiento de Alejandro Taborda acerca de tu tarea, creo que 
no solamente Santa Fe, la provincia, ha consolidado un muy buen 
dirigente industrial y eso es uno de los activos importantes. Así que, 
el agradecimiento por tu tiempo y crecimiento, que es en bien de la 
ciudad, de la provincia y seguramente en bien de la industria.

Agradecer también a cada una de las autoridades provinciales que 
nos están acompañando y a todos los industriales, hombres y 
mujeres, dedicadas a esta actividad tan noble y tan necesaria; y a 
muchos santafesinos que seguramente pueden estar viéndonos 
vinculados a la industria y a muchos que quizás no saben que hoy 
estamos aquí pero que tienen expectativas concretas de más 
trabajo, de más posibilidades para todos y encuentran, 
seguramente en la industria, la expectativa de esos sueños.

Uno coincide, afortunadamente, y creo que esta es una de las 
cosas más positivas del momento, en las palabras de Alejandro, en 
las palabras que planteó Emilio y en esa necesidad de trabajar 
coordinadamente Nación, provincia, municipios, y entidades 
vinculadas a la producción, y al trabajo. 

Es un momento para trabajar juntos, no solamente para tener los 
mejores resultados para enfrentar a la pandemia, sino para que, en 
medio de esta pandemia con la que vamos a seguir conviviendo, 
poner sobre la mesa de que esa actividad de comercio exterior 
tenga un enorme potencial por la necesidad de divisas que tiene el 
país. 

Ayer también el presidente de la Nación y el ministro de la 
Producción generaron anuncios importantes, anuncios que en su 
construcción nuestra provincia estuvo colaborando, generando la 
mirada de una Santa Fe que se siente con vocación productiva, que
tiene un potencial agroindustrial o agroalimentario y de una 
diversidad productiva en la que entendemos que no solamente hay 
que desplegarla a pleno en nuestro territorio sino también incidir en 
las decisiones nacionales sobre cada uno de estos sectores. 



Por eso nos alegró profundamente que en esta semana también, el 
gobierno nacional haya anunciado la reestructuración de la deuda, 
una exitosa restructuración de la deuda externa. Era necesario para
Argentina sacarse el peso de esos vencimientos de casi 40 mil 
millones que hubieran sido imposible cualquier perspectiva de 
desarrollo, hubiese sido imposible pensar una Argentina que tenga 
espacio para desarrollarse sin quitarse del medio tan pesada carga. 
Y ese trabajo fue un esfuerzo importante del gobierno nacional con 
el respaldo de todos los gobernadores, con el respaldo del 
Congreso de la Nación y me parece que allí empezamos a transitar 
señales diferentes. 

También ahí se anunció que cerrada esa etapa viene la etapa de 
renegociación con el Fondo Monetario Internacional. Etapa que 
tiene que tener un proyecto propio y etapa que va a ser comunicada
y va a pasar por el Congreso de la Nación; otro elemento distintivo, 
nunca más un endeudamiento a espalda del Congreso, nunca más 
un endeudamiento que no guarde relación con las posibilidades 
reales de una Argentina productiva.

Y ese proyecto a presentar, sin duda que tiene que ser sustentable, 
y en los anuncios de ayer creo que se marca claramente hacia 
dónde la Argentina debe transitar. 

Se lo decíamos al presidente hace unos días aquí en la provincia de
Santa Fe, en Puerto San Martín, a la vera del río Paraná: tenemos 
todo para ser una Nación líder agroalimentaria, líder agroindustrial, 
y Santa Fe tiene muchísimo para aportar en esos sectores. 

Lo decíamos en el pleno convencimiento de que es ese sector el 
que tiene todo el potencial para traer las divisas que el país 
necesita, y es un momento más que oportuno, porque no solamente
las necesitamos para poder mostrar un programa sustentable al 
ordenamiento externo de nuestras deudas, sino también porque ese
ingreso de divisas nos tiene que resolver una situación eterna: si no 
tenemos divisas empieza lo de siempre, vamos a endeudarnos para
tener dólares, vamos a buscarlos afuera; o vamos a presionar para 
una devaluación para poder traer dólares vía exportación, y 
sabemos cómo ha terminado siempre. 

Tenemos la oportunidad histórica de que el campo, el sector 
industrial, el sector agroindustrial, el agroalimentario alimenten de 
esos dólares necesarios para la industria, en esa apertura de traer 



insumos de tecnología que definía Alejandro, tan necesaria para el 
resto de la industria, para su desarrollo. 

Es allí donde creo que tenemos una oportunidad histórica, es allí 
donde sentimos esto que vivimos en la provincia de Santa Fe, un 
campo con desarrollo importante, un sector agroindustrial, un sector
agroalimentario, un sector metalmecánico, con la diversidad 
productiva en cada uno de nuestros sectores industriales es una 
muestra cabal de ese potencial a transmitir a todos los ámbitos.

Creo que es el momento de coordinar las energías de todos 
nuestros sectores, creo que es el momento adecuado donde toda 
esa coordinación Nación, provincia y municipios, junto a las 
instituciones de la producción y el trabajo, tienen que hacer 
efectivamente el mejor uso de los esfuerzos.

Cada una las medidas anunciadas ayer tienen para la provincia de 
Santa Fe un impacto importante, y queremos aprovecharlo 
plenamente. En el Ministerio de Producción, Ciencia y Tecnología 
va haber un área específica para trabajar coordinadamente con 
cada uno de los sectores productivos, para poder aprovechar al 
máximo cada uno de los anuncios, para que cada una de las líneas 
de financiamiento para el sector productivo, para cada uno de los 
aportes a los parques industriales o parques tecnológicos, tengan a 
los sectores santafesinos acompañados. A eso le vamos a sumar 
una instancia de acciones importantes desde la misma provincia, 
complementándolas, ampliándolas, llegando a aquellos sectores 
específicamente que queremos que tengan un mayor impulso.

Por eso a partir de la semana que viene el Ministerio de Economía, 
el Ministerio de la Producción, el de Infraestructura, van a estar 
dando a conocer cada uno de los programas específicos de esta 
"Santa Fe de Pie", como la hemos denominado en esta etapa, que 
tengan que ver con el financiamiento, con acciones impositivas, de 
acompañamiento en infraestructura y también desde la ciencia y la 
tecnología, capital de trabajo y salarios, adquisición de bienes de 
capital y prefinanciación de exportaciones.

Es ahí donde sentimos que Santa Fe tiene que dar un aporte 
sustancial a esa búsqueda de divisas, pero también a través de la 
exportación, la movilización plena de cada una de nuestras 
pequeñas y medianas empresas, es allí donde Santa Fe tiene que 



mostrar todo ese potencial que siempre nos han planteado estar 
arriba del 20% de las exportaciones nacionales, pero con un fuerte 
componente de manufacturas de origen industrial.

Y creemos profundamente en eso porque nuestra gente lo ha 
hecho, porque sabe hacerlo; y para eso hay que acompañarla a lo 
que el mundo hoy está demandando, cómo nos seguimos moviendo
cuando no se va a las ferias internacionales, cuando no está el 
mismo panorama tradicional de venta al comercio exterior, la 
tecnología lo está haciendo y nuestra área de trabajo de comercio 
exterior trabajando activamente para promover cada una de las 
plataformas, cada una de las posibilidades de negocio y vinculación 
con el mundo.

No se va a detener Santa Fe, por eso está "Santa Fe de Pie", de pie
en la producción, en el comercio exterior, en el avance de la 
tecnología; y por eso la ayuda del financiamiento. 

Hemos invertido recursos para poder garantizar aquellas empresas 
que no pueden acceder a alguna de las líneas de financiamiento y 
que hoy son necesarias, para el que no está pudiendo trabajar, para
el que no está pudiendo hacerlo a pleno, para el que necesita tener 
ritmo o tener nueva tecnología incorporada a los desafíos del 
momento, y por eso un fondo de 500 millones, junto al Fondo de 
Garantía Argentina, el FOGAR, que la provincia apúntala, porque 
eso nos va a permitir acceder a más de 2.000 millones de 
financiamiento y que la empresa que, por sí sola, no pueda tener su
patrimonio para la garantía, esté el Estado acompañándola.

Esto se sumará a los 100 millones que aportamos para garantizar, 
con el Banco Nación, otra de las instancias de financiamiento. 

Pero también tendremos, y será uno de los anuncios de la semana 
próxima, un fondo tecnológico, porque sentimos que si tenemos el 
potencial como Santa Fe de impulsar nuevas empresas de base 
tecnológica, tener la posibilidad clara de tener más de 500 startup, 
eso lo hemos planteado como desafío para los próximos años. Pero
para eso se requiere financiamiento. Esta provincia financia o tiene 
actores que financian muchos de estos proyectos fuera de Santa 
Fe. 



Santa Fe va a convertirse en la que tome y seguramente garantice 
en esos fondos un caudal importante para seguir desarrollando más
potencial en esas empresas pero fundamentalmente también 
reteniendo el talento. 

Nuestras pymes tiene que dar un salto tecnológico, esto que 
estamos haciendo aquí seguramente muchos de los que están 
viéndonos jamas se imaginaron que el Día de la Industria iba a ser 
así, quizás veían que por muchos años íbamos a tener esos 
grandes encuentros, que extrañamos, porque nos gustaba vernos, 
saludarnos, encontrarse con amigos y colegas, festejar aún en los 
momentos duros, festejar esa vocación industrialista que une, que 
nos hace particulares, que nos hace encontrar en la producción y en
el trabajo la posibilidad real y concreta de una sociedad mejor. 
Bueno, no lo podemos hacer pero estamos viéndonos de esta 
manera.

Estamos encontrándonos aquí y si esto está pasando, y va a pasar 
en cada una de nuestras empresas, esto está pasando en el 
mundo. 

Es decir, la tecnología nos está desafiando en la nueva manera de 
vinculación, en nuestras nuevas maneras de producción, en nuestra
nueva manera de comercialización entonces ese salto tecnológico 
tiene que estar acompañado en capacitación, en la posibilidad de 
financiamiento, para incorporar en tecnología porque también esto 
nos va a permitir que en pandemia el teletrabajo nos esté ayudando
para sostener un mayor número de actividades pero cuidándonos 
de otra manera.

Planteaba Alejandro ese necesidad de fortalecer la presencia 
financiera, y precisamente lo que queremos es que no haya 
escusas en las garantías y apostar aquí para que esas líneas que 
se anuncian efectivamente estén; y cada una de estas medidas va a
tener y nos tiene que encontrar a las entidades representativas de 
la producción con sus asociados y sus integrantes, con cada uno de
los municipios donde están radicadas sus empresas, en el 
seguimiento de las gestiones que se hacen, no tiene que haber una 
excusa de que alguien fue a una entidad bancaria y que en esa 
entidad bancaria alguien no sabe, no lo encuentra, lo hace volver. 
Las cosas que hemos visto muchas veces.



Si precisamente queremos despejar ese obstáculo que ha sido el 
tema de la garantía es porque queremos que a ese mostrador se 
llegue con un proyecto y se vaya con el financiamiento.

En esa instancia de trabajo sabemos y esperamos que la Cámara 
de Diputados le de sanción a este viejo pedido de la ley de ART; lo 
hemos asumido como un compromiso, se han hecho acciones 
concretas para demostrar que, sobre las primeras discusiones hasta
aquí, hay avances importantes en la redacción de nuevos 
proyectos, hay avances importantes no solamente en la difusión de 
su impacto, sino que hay avances importantes en el funcionamiento 
de las comisiones más importantes y de las que vienen. 

En esa línea tenemos las condiciones para darle a nuestros 
sectores productivos una disminución de costos que otras 
provincias ya están disfrutando y eso va en detrimento de quienes 
van compitiendo hoy en un mercado que se ha puesto chico y 
altamente competitivo.

Nuestras empresas, nuestros trabajadores de esas empresas, no 
pueden perder negocio por algo que está demorando, que 
necesitaba otra discusión, que necesitaba mejoras, y en esa línea 
se ha trabajado.

Quiero señor presidente generar aquí con usted un compromiso 
adicional, que es en la capacitación y formación de cada uno de sus
trabajadores, en la capacitación y formación de los jóvenes 
dirigentes, un capital y un activo enorme. 

He tenido la posibilidad días atrás, junto a FISFE, tener con ellos un
largo intercambio y un compromiso de hacerlo permanentemente, 
me alegra porque era algo de lo que habíamos hablado allí, que no 
generen una comisión de jóvenes sino que se integren a cada una 
de las comisiones directivas es allí donde tiene que expresarse lo 
que hoy necesitamos, el conocimiento, la experiencia del sector, 
con el aporte de la tecnología. 

Son ellos los nativos de la tecnología, son ellos los que traen esa 
impronta nueva, necesaria, que nuestra industria tiene que tener, 
esa industria que la queremos grande, que la queremos de pie, que 
la queremos también cumpliendo cada uno de los protocolos.



Hemos tenido desde el inicio, en las definidas como actividades 
esenciales, a gran parte de la industria santafesina, hemos 
desarrollado toda esa parte en cumplimiento con protocolos 
estrictos y con muy buena respuesta en el cuidado de cada uno de 
los procesos, pero fundamentalmente de cuidado de cada uno de 
los trabajadores.

Estamos hoy en un momento difícil, habíamos dicho muchas veces 
desde el inicio que nos teníamos que preparar cuando los fríos nos 
juntaran a las enfermedades respiratorias propias de la época con 
el crecimiento y desarrollo del Covid. 

Esa etapa se está dando, la estamos teniendo en el territorio de la 
provincia de Santa Fe, ya no queda un departamento sin haber 
tenido alguna instancia de contagio y tenemos algunos con 
circulación comunitaria, es allí donde tenemos que redoblar los 
esfuerzos en los cuidados.

Pero fundamentalmente es una etapa en la que tenemos que cuidar
a los que nos cuidan; es allí en donde. en todo esta etapa con el 
acompañamiento enorme de la comunidad, se ha podido ganar un 
tiempo valiosísimo para mejorar la infraestructura y el equipamiento,
para ganar en capacitación y en formación del personal sanitario, 
para crecer en las camas críticas.

Hoy tenemos más camas, más respiradores que personal para 
poder atenderlo y manejarlo y es allí donde tenemos que estar 
teniendo el cuidado de quienes nos cuidan.

Tenemos un compromiso con la producción y con el trabajo, dijimos 
que queremos tener el mayor nivel de actividad con el menor 
movimiento de gente y si teníamos que movilizar a la gente que sea
con el mayor cuidado; qué íbamos a tener momento que íbamos a 
tener aperturas y momentos en el que quizás íbamos a tener que 
resguardarnos, que esto iba a ser un ir y venir. 

Esto es lo que está pasando, no en Santa Fe, no en la Argentina, 
esto es lo que está pasando en el mundo. 

Ya no hablamos de pospandemia, nosotros preferimos hablar de 
cómo vamos en pandemia, ese desafío de saber  cómo convivir, 



cómo no paralizarnos frente a la pandemia, pero cómo cuidar a 
nuestra gente.

Cuidar la vida de cada uno de los santafesinos es cuidar la 
posibilidad de una buena atención, es cuidar que cada uno de ellos 
tenga una cama cuando la requiera, un servicio de atención con 
posibilidad de hacerlo. Esa cama no es solamente para alguien que 
tiene Covid, puede ser para alguien que tuvo un accidente, un 
traumatismo, para alguien que se cayó de la moto, de la bicicleta, si 
no nos cuidamos y no tenemos espacio no va a haber lugar para 
ellos en la atención.

Entonces sabemos muy bien que contamos con un sector que ha 
hecho todos los esfuerzos para ponerse en marcha con mucho 
cuidado.

Que ha garantizado, en gran parte, la forma en que sus 
trabajadores pueden llegar hacia sus fábricas, hacia sus 
establecimientos, con el mayor cuidado. Lo tendremos que redoblar.

Y sabemos también que con aquellos sectores que no han podido 
plenamente retomar actividades, algunos que no lo han hecho, 
tendremos que ser con ellos mucho más cercanos que con los 
otros, que van pudiendo tener actividad. 

¿Eso qué significa? Que tienen que tener también un tratamiento 
diferente para la parte impositiva, para la asistencia financiera y 
porque allí sí caben los subsidios como los que estamos dando. 
Subsidios que van a continuar, que en algunos casos se van a 
incrementar y el acompañamiento a aquellas instituciones como las 
Agencias de Desarrollo, que nos están permitiendo en cada uno de 
los departamentos, junto a la posibilidad de las mutuales, asistir a 
todo ese sector que no tiene un vínculo bancario pero que tiene 
actividad de producción y también de empleo.

Nuestro compromiso, presidente, en estar junto a los industriales, y 
el deseo de una muy buena gestión. 

Cuente con nosotros para que en este tránsito de pandemia, como 
lo hemos referenciado en nuestros programas, Santa Fe va a estar 
de pie y sin duda que necesita para estar de pie, de una actividad 
industrial fuerte, de instituciones fuertes para que podamos trabajar 



en los desafíos de infraestructura que usted planteó, en los desafíos
del comercio exterior que planteó, en los desafíos de formación de 
nuestra gente pero fundamentalmente en esa sociedad que 
requiere de un ascenso social, de perspectivas futuras aún en los 
momentos duros. Eso lo da el soñar con un empleo, eso lo da el 
soñar con que hay posibilidades para todos. Y la industria ha sido 
en la Argentina la que ha posibilitado esa movilización ascendente.


